

PROPUESTAS TFG Y TFM CURSO 2023-2024

GRADO DE HISTORIA Y PATROMONIO HISTÓRICO

ALONSO RODRÍGUEZ DÍAZ

Tartessos en Extremadura

Se propone realizar una síntesis y valoración historiográfica de las conexiones entre Tartessos y el actual territorio extremeño, con particular atención al debate sobre el origen, filiación y significado de los grandes edificios protohistóricos del Guadiana (Cancho Roano, La Mata, Turuñuelo...) en función de su relevancia histórica, patrimonial y enorme impacto mediático en los últimos años.

Mundo rural en la protohistoria del SO peninsular: las colonizaciones agrarias en Tartessos

Se plantea realizar una síntesis y valoración historiográfica de uno de los fenómenos más polémicos de los últimos años en la investigación tartésica: el poblamiento rural orientalizante (siglos VII-VI a.C.). Valorado de ópticas diversas (etnoculturales, paleoeconómicas, sociopolíticas, etc.), se trata de aproximarse al panorama actual de estos proyectos de expansión agraria en diferentes territorios del Suroeste ibérico.

IGNACIO PAVÓN SOLDEVILA

Prácticas funerarias en el Bronce Antiguo. SE y SW peninsular: un estudio comparado.

Partiendo de los presupuestos teóricos y metodológicos de la Arqueología de la Muerte, se pretende que el alumno aborde un estudio comparado entre las prácticas funerarias de la sociedad argárica y del Bronce del suroeste. Se analizarán diferentes aspectos relacionados con el área funeraria, la tumba, el cuerpo y el ajuar en estas dos formaciones sociales a partir de documentación bibliográfica y audio-visual.

El urbanismo argárico: una visión de síntesis.

Los recientes descubrimientos en La Bastida de Totana y La Almoloya y su mediática campaña de divulgación han supuesto que el público interesado en la arqueología vuelva los ojos al mundo argárico. Al hilo de ello, se pretende que el alumno aborde a partir de documentación esencialmente bibliográfica y audio-visual una síntesis sobre los patrones urbanísticos que hoy ofrece el SE español durante la Edad del Bronce Antiguo.

DAVID M. DUQUE ESPINO

Los estudios arqueobotánicos en la pre- y protohistoria del Suroeste peninsular.

Con esta propuesta de trabajo se pretende que el alumno se familiarice en líneas generales con las distintas metodologías y disciplinas arqueobotánicas: Arqueopalinología, Antracología y Carpología. Para ello, se utilizará como marco de referencia los estudios arqueobotánicos de contextos pre- y protohistóricos del Suroeste peninsular. La finalidad última debería ser conocer los rudimentos de este tipo de análisis sobre contextos arqueológicos y mostrar un estado de la cuestión atendiendo a los posibles desequilibrios territoriales en su aplicación. Dicho enfoque permitirá al alumno ampliar sus conocimientos sobre las relaciones hombre-hombre y hombre-medio inferidos a partir de estas materias en el obligado marco interdisciplinar de la Arqueología actual.

La gestión del patrimonio arqueológico rural: conocimiento, planificación, control y difusión de La Mata (Campanario, Badajoz) y su territorio.

Con este trabajo pretendemos que el alumno sea capaz de obtener los rudimentos suficientes para elaborar una síntesis sobre la gestión de un tipo de patrimonio particular (el arqueológico) en un contexto local y comarcal eminentemente rural. Con la información disponible, tratará de interrelacionar las diferentes fases, los diversos actores y las diversas líneas de actuación que le permitan realizar un análisis y estado de la cuestión de la gestión patrimonial desarrollada hasta el momento, tomando como base los proyectos territoriales del yacimiento arqueológico de La Mata.

ÁNGELA ALONSO SÁNCHEZ

El urbanismo en la *Hispania* romana. Estado de la cuestión.

Análisis de la evolución de la ciudad en la Hispania romana desde época de Augusto, momento de la fundación de la mayoría de los asentamientos urbanos, hasta la época de los flavios, momento en el que se producen importantes reformas urbanas en un buen número de ciudades. Estudio del impacto que supuso la romanización desde el punto de vista urbano y la comparación entre las diferentes provincias hispanas.

Ingeniería hidráulica en la *Hispania* romana. Estado de la cuestión.

Análisis de los distintos tipos de obras de ingeniería que los romanos llevaron a cabo tanto para el abastecimiento de agua a las ciudades y su distribución, como para el saneamiento de las mismas, estudiando para ello los ejemplos que encontramos en *Hispania* y el estado actual de las investigaciones al respecto.

FRANCISCO GARCÍA FITZ

La legislación antijudía en la Baja Edad Media castellano-leonesa

Desde el siglo XIII, partiendo de las *Partidas* de Alfonso X el Sabio, hasta llegar al decreto de expulsión en época de los Reyes Católicos, los monarcas castellanos fueron emitiendo una larga serie de leyes que fueron endureciendo progresivamente las condiciones de vida de la minoría judía. El trabajo pretende que el alumno realice una recopilación de las mismas, analizando tanto sus contenidos como los contextos sociales y religiosos en los que se insertan los distintos textos legales.

Almanzor: política y práctica militar

La figura de Almanzor (Abu 'Amir Muhammad ben Abi 'Amir al-Ma'afirí, (c. 939-1002) ha pasado a la historia hispánica como un personaje central en la política andalusí y como el dirigente militar musulmán que más daño hizo a sus vecinos cristianos del norte. El objetivo de este trabajo será realizar un análisis de su actuación política en la Córdoba califal y de su actuación militar contra los reinos y condados cristianos del norte peninsular.

MANUEL ROJAS GABRIEL

Origen y desarrollo arquitectónico de los primeros castillos en Europa occidental (siglos x-xi)

De pequeñas dimensiones y altos, dos rasgos tipológicos que valen para distinguirlos de otras fortalezas anteriores y posteriores, con un predominio de la seguridad sobre la mera habitabilidad y presentando profusión de elementos defensivos, tanto activos como pasivos, que acogen vida doméstica no estrictamente castrense, la abundante presencia física de los castillos determinó severamente las características que tuvo el paisaje europeo occidental a partir de mediados del siglo X. Este trabajo propone estudiar cuáles fueron sus características arquitectónicas en las primeras fases del desarrollo castral.

EL AUGE DE LA DINASTÍA CAROLINGIA: LA PERSPECTIVA POLÍTICA Estudio de la trayectoria factual de la dinastía desde sus tiempos como mayordomos de palacio de los reyes merovingios hasta el momento en el que, mediante el golpe de estado de 751, Pipino el Breve se convirtió en monarca franco.

JULIÁN CLEMENTE RAMOS

La agricultura andalusí

Estudio del modelo agrario andalusí, precisando su perfil y las diferencias con el modelo europeo de la alta y plena Edad Media. Es un campo que cuenta con una bibliografía reciente que ha abordado el hidraulismo, los nuevos cultivos y su carácter intensivo a partir de la arqueología y la agronomía fundamentalmente. La agricultura, en al-Andalus y el mundo árabe en general, es la base imprescindible de su gran desarrollo urbano.

Concejos y poder en Extremadura en la baja Edad Media

Estudio de las estructuras de poder municipal en Extremadura, abordando su evolución y las diferencias jurisdiccionales. Dicho trabajo obligará a la consulta de una bibliografía sobre el tema que permitirá una adecuada contextualización de los concejos extremeños.

MARÍA AMPARO LÓPEZ ARANDIA

La búsqueda del privilegio. Caballeros de Órdenes Militares en la España de la Edad Moderna (SS. XVI-XVIII)

La obtención del hábito de una orden militar representó la adquisición de una notoriedad social anhelada por numerosos individuos en el Antiguo Régimen, un hecho que nos pone de manifiesto la existencia de diversos instantes, bien diferenciados, a lo largo de los tres siglos en los que se prolongó la Edad Moderna. El objetivo del presente trabajo Fin de Grado será proceder a una revisión historiográfica de la cuestión, durante la cual se atenderá a diversas cuestiones sobre cómo ha sido abordado el estudio de las órdenes militares por la historiografía, el estudio de los procesos para la obtención de hábitos, a partir de los expedientes conservados en el Archivo Histórico Nacional, atendiendo al proceso establecido por el Consejo de Órdenes, como por tantas otras instituciones de la Edad Moderna, para filtrar el acceso de aquellos individuos que pretendían obtener dicho privilegio. Desde este punto de partida se pasará a analizar los motivos y las consecuencias de las fases de especial crecimiento, frente a etapas de declive para la obtención de hábitos, cuestiones en clara sintonía con momentos claves del gobierno del Antiguo Régimen, que no pueden ser obviados. Un proceso en el que la conflictividad ante el ascenso social en la sociedad del Antiguo Régimen se encuentra a la orden del día.

El Confesor del Rey en la Edad Moderna

En las últimas décadas la historiografía relativa a la Historia Moderna ha hecho converger diversas líneas de investigación consideradas hasta hace unas décadas de forma independiente. En este contexto, los campos relativos a la Historia de la Iglesia, la Historia Política y la propia Historia de la Corte, unidos a otras líneas, como la propia Historia Diplomática o la prosopografía han puesto de manifiesto la necesidad de atender a determinados personajes, desde diversos campos de estudio para comprender su real rol en el Antiguo Régimen. Un caso de estudio sintomático al respecto lo encontramos en aquellos eclesiásticos que se relacionaron directamente con la corte de la Monarquía Hispánica entre los siglos XVI y XVIII. Entre ellos, el confesor del rey adquirirá un gran protagonismo, al ejercer una notable influencia política. El

objetivo de este Trabajo Fin de Grado será ofrecer un balance historiográfico de la cuestión, así como analizar las posibles perspectivas de futuro para la investigación.

ROCÍO SÁNCHEZ RUBIO

El servicio del correos en la España del Antiguo Régimen

A lo largo del periodo moderno se fue configurando, a la vez que reglamentando, un servicio de correos que cristalizó en el siglo XVIII alentado por el proyecto borbónico de reforma y centralización administrativa. De manera paralela, se articuló una red de caminos y postas para las rutas terrestres y marítimas que permitían el envío y la distribución de la correspondencia. La mejora progresiva de los servicios postales permitió a la Corona remitir sus órdenes y a los burócratas, embajadores, comerciantes y otros grupos profesionales desarrollar sus actividades y mantener un contacto postal regular en función de sus necesidades. Este servicio postal atendió fundamentalmente a los requerimientos oficiales aunque también los particulares se beneficiaron de él para remitir sus cartas, alternándolo con el recurso del "mensajero cierto", muy habitual en la correspondencia de América entre los emigrantes y sus familias. Nuestra propuesta de trabajo incluye el análisis del servicio del correos, su reglamentación y usuarios, así como el uso de otros sistemas alternativos durante los siglos XVI, XVII y XVIII.

La Real Expedición Filantrópica de la Vacuna (1803-1810)

La llamada Real Expedición Filantrópica de la Vacuna fue impulsada y financiada por Carlos IV a principios del siglo XIX para llevar la vacuna de la viruela a los territorios del Imperio español. El reto consistió no solo en transportar la vacuna desde España, sino también regular su difusión por todos los rincones del Imperio al objeto de combatir una de las enfermedades más letales que no respetaba a ningún grupo social y se cebaba especialmente con los niños. El proyecto de vacunación masiva respondió tanto a motivaciones humanitarias como a la voluntad política de fortalecer los recursos del Estado, evitando las periódicas catástrofes demográficas que ocasionaba la enfermedad. En este TFG se analizarán los pormenores de la expedición, los objetivos, los preparativos, la organización, los protagonistas, las dificultades de su ejecución y los resultados de esta hazaña científica que posibilitó a miles de seres humanos beneficiarse de un avance tan trascendental como fue la vacuna antivariólica.

JOSÉ PABLO BLANCO CARRASCO

Horizontes de la Historia Social de la Población modernista en España. Revisión historiográfica

Este trabajo propone una reflexión en torno a la temática de la historia social en el ámbito geográfico español, rastreando su producción reciente, para intentar conocer cuáles son los aspectos que mayor atención están suscitando en la comunidad de los modernistas y proponer, en su caso, los caminos que puede seguir este aspecto de la Historia Moderna.

Las epidemias barrocas y su reflejo en la sociedad moderna. Reflexión metodológica en torno a las crisis de mortalidad en la España del siglo XVII.

Tan sólo una década después de la publicación en 1981 del trabajo pionero de Vicente Pérez Moreda sobre las crisis de mortalidad en la España interior, el tema de la mortalidad de naturaleza crítica ha ido perdiendo protagonismo en los ámbitos académicos. Posiblemente, una de sus razones sea cierto estancamiento en sus planteamientos y, fruto de ello, una interpretación reiterativa de sus resultados. Al alumno se le propone en este trabajo desarrollar esta hipótesis, ahondando en los

métodos, fuentes y objetivos desarrollados por los trabajos más significativos, con especial atención al impacto que la mortalidad tuvo en las poblaciones del pasado. Las epidemias del siglo XVII son un paradigma clave para comprender este fenómeno.

ISABEL TESTÓN NÚÑEZ

El trabajo de las mujeres en las fuentes históricas modernas.

El trabajo femenino se ha convertido en un tema de investigación que la reciente historiografía modernista ha abordado desde múltiples perspectivas. Partiendo de la reflexión sobre las diferentes fuentes que los investigadores han utilizado en estas indagaciones, proponemos una reflexión sobre el tema. Así mismo, se ofrece la posibilidad de verificar estos resultados mediante el análisis individual de documentación a nivel local.

El miedo en los tiempos modernos.

Partiendo de la información que aportan los estudios realizados sobre el tema, el estudiante deberá descubrir el impacto que el miedo tuvo en la vida cotidiana de los hombres de la Edad Moderna, los tiempos en los que este se hizo más patente, los diferentes tipos de miedos que padecieron los hombres del periodo moderno y la manipulación que hicieron los poderes del mismo.

M^a ÁNGELES HERNÁNDEZ BERMEJO

Las mujeres y la Inquisición española en la Edad Moderna.

La actuación del Santo Oficio durante los siglos XVI al XVIII, afectó a un considerable número de mujeres, sobre todo relacionadas con una serie de delitos cuya persecución fue competencia de la Inquisición y en los que la presencia femenina fue especialmente relevante. En este trabajo se plantea un acercamiento por parte del alumno al tema a partir de la consulta de fuentes de carácter bibliográfico.

MIGUEL A. MELÓN JIMÉNEZ

E.J. Hobsbawm. Una forma de hacer historia

La propuesta temática que se ofrece tiene como objetivo analizar la producción historiográfica de E.J. Hobsbawm, en el contexto de la renovación metodológica suscitada por el grupo de historiadores marxistas británicos reunidos en torno a M. Dobb a partir de la publicación de su libro *Estudios sobre el desarrollo del capitalismo* en 1946. Se estudiarán su formación personal y compromiso intelectual y político; los debates en que participó y los suscitados tras la publicación de sus principales obras; los planteamientos teóricos que expuso sobre los fundamentos epistemológicos de la Historia, y sus concreciones empíricas para explicar la formación de la clase obrera en Inglaterra, así como sus aportaciones en otros ámbitos de la historia (bandidaje, nacionalismos, etc.).

Ilustración, desarrollo y cultura. Las Sociedades Económicas de Amigos del País en Extremadura

Con este trabajo se pretende estudiar la aportación de estas agrupaciones al desarrollo de la economía, la cultura y el progreso en España a partir del siglo XVIII. Se analizará su fundación, los fines que perseguían, los socios que las integraban, sus intereses, los reglamentos por las que se regían, y el impacto que tuvieron en la transformación del entorno inmediato donde

surgieron. En la primera parte del trabajo se estudiarán las características generales de las fundadas a lo largo del territorio nacional, para en la segunda centrar específicamente la atención en las Sociedades Económicas de Plasencia, Trujillo y Badajoz, cuya trayectoria, en el caso de esta última, se proyecta hasta la actualidad.

JOSÉ ANTONIO RUBIO CABALLERO

¿Ejemplo o bochorno? La memoria de la transición española, a debate

Lejos de ser una entidad fija y estable, la llamada “memoria histórica” tiene gran capacidad para reinventarse y modificarse en función de los contextos en que vive el sujeto que recuerda, en función también de su propia cosmovisión y de sus pretensiones políticas. La transición española es un perfecto ejemplo de ello. Frente al relato casi idílico oficializada por el estado democrático empezaron a subir a la superficie, hace dos décadas, narrativas harto críticas sobre aquella fase histórica, que acabaron cuestionando la legitimidad misma del llamado “régimen del 78”. ¿por qué motivos se esbozó esa fractura de memorias? ¿quiénes se adhirieron al relato de impugnación del proceso, y quiénes vienen respaldando una narrativa más o menos benevolente sobre el mismo? ¿qué argumentos maneja cada una de las facciones en liza?

Los nacionalismos escocés e irlandés en la Gran Bretaña reciente: fortalezas y límites

Las lealtades identitarias, el peso de las adscripciones culturales y los movimientos nacionalistas que las vehiculan políticamente han sido uno de los grandes motores de las sociedades desde el siglo XX. En pocos territorios europeos se pone tan de manifiesto el poder movilizador de esos resortes como en el Reino Unido, y más concretamente en dos de sus naciones “periféricas”, Irlanda y Escocia. La unidad de Gran Bretaña, aun sin ser impugnada por la globalidad de sus ciudadanos, sí que ha sido y es contestada por amplios sectores de ciudadanos de algunos de sus territorios en concreto. Se propone, primero, fijar la atención en Escocia y en Irlanda, que son los territorios donde dichas contestaciones han alcanzado un notable volumen a lo largo del siglo XX; y segundo, estudiar las diferentes trayectorias y los desiguales resultados obtenidos por sus respectivos movimientos nacionalistas desde la década de 1970 hasta la actualidad.

MARIO PEDRO DÍAZ BARRADO

El régimen franquista: evolución de la política cultural y de los valores de vida cotidiana.

El Franquismo, como en otros muchos ámbitos de la sociedad española, intentó también desde el principio un control y dominio absolutos del mundo cultural y de las actividades cotidianas. Si bien durante un tiempo este intento pareció tener éxito, el paso de los años demostró justo lo contrario: mientras se fortalecían las actitudes opositoras y las propuestas que provenían de ellas, los postulados franquistas sufrían un deterioro y al final un abandono evidente. El trabajo propuesto abordaría las bases de ambas visiones sobre el mundo cultural y la vida cotidiana y las posibles influencias o rechazos mutuos.

Medios de comunicación en la España democrática: estructura, desarrollo y evolución.

Se trata de analizar la intensa evolución que, en los ámbitos de la cultura, la sociedad y los medios de comunicación, se produce en España desde el advenimiento de la democracia. Se parte de la apertura y la liberalización de costumbres que sigue al final de la dictadura y se analizan los procesos culturales que se imponen como referencia en el nuevo régimen democrático. Se analiza el panorama mediático median-te el papel de los medios convencionales (Prensa, Radio y TV) y también se observa la irrupción de las nuevas tecnologías de la información para percibir el cambio social en los últimos años.

ALFONSO PINILLA GARCÍA

La invasión rusa de Ucrania: crisis abierta y escenarios posibles.

Rusia invadió Ucrania en 2022, si bien las fricciones entre ambos países comienzan, al menos, en 2014. Mediante este trabajo rastreamos las causas de esta guerra, atendiendo al escenario internacional que emerge a partir de ella. Se trata de observar cómo los distintos actores internacionales se han posicionado ante tal crisis, cuáles son sus preferencias y que posibles resultados se barajan. Este asunto nos servirá de “laboratorio” para ensayar nuevas perspectivas teóricas y metodológicas con las que abordar las crisis en la Historia.

Populismos a uno y otro lado del Atlántico. Origen, conquista del poder y estrategias comunicativas.

Este trabajo tiene como objetivo definir con rigor el concepto de populismo, establecer su tipología y analizar cómo se ha puesto en práctica en algunos países de Latinoamérica y, también, en España. Se trata de establecer qué condiciones propician este tipo de movimientos, qué ideas lo articulan, las estrategias que utilizan para llegar al poder y qué relaciones establecen con los medios de información, incidiendo especialmente en el impacto que las redes sociales y las nuevas formas de comunicación tienen en estos movimientos políticos.

JULIAN CHAVES PALACIOS

Primer franquismo: autarquía, mecanismos de control social, represión e instituciones.

La sociedad del Primer Franquismo se caracterizó por utilizar una amplia gama de mecanismos represivos que tenían como objetivo un estricto control de cualquier forma de disidencia. Esa práctica afectó directamente a la libertad, que quedó férreamente proscrita. La forma en que esa falta de libertad incidió en la sociedad constituye un objeto prioritario de estudio, así como las consecuencias del implacable control a que fue sometida la sociedad, víctima de un dirigismo asfixiante auspiciado por la Iglesia Católica. Analizar las distintas medidas relacionadas con esa profunda intolerancia a todo lo que atentase contra las enseñanzas de la Iglesia constituye otro de los pilares objeto de estudio.

Violencia política contemporánea.

La violencia política ha estado presente en la historia de la humanidad desde sus orígenes. Se hará especial énfasis en la presencia de la violencia política en el mundo a lo largo de la Historia Contemporánea en sus diferentes manifestaciones: Genocidios, Guerras, Terrorismo y otros tipos de representaciones violentas. También reflexiones sobre un mundo violento y sus consecuencias. Contenidos que constituyen algunas de las variables más significativas incluidas en esta propuesta.

JUAN SÁNCHEZ GONZALEZ

En el Parlamento y en los medios de comunicación: La Constitución de 1978 a debate.

Con la Constitución de 1978 culmina formalmente el proceso de transición a la democracia en España iniciado tras la muerte de Franco. La aprobación del texto constitucional en el Parlamento y su ratificación en referéndum supuso la legitimación y aceptación de un nuevo modelo político que, sin romper radicalmente con el pasado, permitió el establecimiento de la democracia en España. Por ello, tras la reforma pactada que supuso la aprobación de la Ley de Reforma Política y la celebración de las elecciones generales de junio de 1977, el proceso constituyente —que algunos califican de ruptura pactada— iniciado en el segundo semestre de ese año adquiere una relevancia historiográfica fundamental. El estudio de los debates

constituyentes y la manera en que estas cuestiones se trasladaron a la opinión pública constituye el objeto de estudio de este Trabajo Fin de Grado, en el que se analiza el discurso político y su proyección para reflejar u orientar la opinión de los individuos y de los sectores más dinámicos de la sociedad.

Superada la transición, se consolida la democracia: Las elecciones de 1982 en España, y su desarrollo en Extremadura.

Con este trabajo se pretende analizar, en los planos español y extremeño, uno de los momentos clave de la reciente historia de España, como fueron las elecciones de octubre de 1982, con las que se inició un nuevo periodo histórico, en la medida en que provocaron un cambio sustancial del mapa político, así como de los proyectos y retos que se planteaban de cara al futuro. El estudio del proceso que condujo a la convocatoria de las elecciones, de los procedimientos acordados para su celebración, de los acontecimientos que se sucedieron durante la campaña electoral, y la manera en que todo ello tuvo su reflejo en los medios de comunicación, constituirán los aspectos fundamentales que serán abordados en este trabajo. La consideración de toda esta problemática en Extremadura servirá fundamentalmente para entender el tipo de discurso político con el que los diferentes partidos se plantearon la solución de los graves problemas estructurales y coyunturales que singularizaban a esta región dentro del conjunto de la nación española.

SIGFRIDO VÁZQUEZ CIENFUEGOS

América en la política española en tiempos de Manuel Godoy.

Proponemos el estudio la situación el dominio colonial de la América española, durante el periodo de gobierno de Manuel Godoy (finales del siglo XVIII y principios del siglo XIX). Este periodo es inmediatamente anterior al estallido de la Guerra de Independencia española y de las guerras de emancipación americanas, por lo que es clave para entender los antecedentes a estos conflictos definitivos en el devenir tanto de la historia de España como de la América bajo su dominio hasta entonces.

América Latina como escenario de la Guerra Fría.

El trabajo propone estudiar el origen y devenir de la Guerra Fría en el América Latina, que ocupó un lugar de primera importancia sobre todo tras el triunfo de la Revolución Cubana, fenómeno de alcance mundial. El alumno deberá centrar su trabajo en alguno de los conflictos más importantes generados en ese periodo, tratando de establecer los diferentes factores que condicionaron el proceso. El estudio deberá fundamentarse en la significativa bibliografía, en constante renovación por ser la Guerra Fría uno de los campos de estudios en un mayor proceso de renovación historiográfica.

SIGFRIDO VÁZQUEZ Y ALFONSO PINILLA

América Latina a través de la prensa extremeña.

La interpretación de un fenómeno global como fue la Guerra Fría desde una perspectiva "local" ofrece la posibilidad de conocer no solo cómo fue visto por los medios de comunicación escritos, sino cuáles fueron los mensajes al respecto que fueron difundidos entre la población extremeña, y en qué medida variaban de los que se destinaban al resto de la población del país. Desde el punto de vista español el caso de lo que sucedió en aquel tiempo en América Latina

centró una parte significativa de la información internacional. Consideramos de interés especial el estudio de este discurso oficial español durante un periodo clave de la historia del siglo XX, del que hay ya un incipiente interés historiográfico y, dado los vínculos históricos de Extremadura con Iberoamérica, saber si condicionaron en alguna medida las noticias publicadas en la prensa regional a este respecto.

ENRIQUE MORADIELLOS

Las mujeres en el primer franquismo (1936-1959).

La primera etapa de la historia del régimen franquista (1936-1959) fue una coyuntura crucial para la historia de la situación de las mujeres en la sociedad española contemporánea. No sólo por el impacto decisivo que la guerra civil y la inmediata postguerra tuvo en la vida cotidiana de todas las mujeres afectadas, sino por el proceso de revisión de las reformas democratizadoras implantadas durante la Segunda República a tono con los nuevos ideales nacional-católicos de la dictadura. Una institución crucial en todo el proceso fue la Sección Femenina, como órgano específico del partido único (Falange Española Tradicionalista de las JONS). El presente trabajo tiene como objetivo prioritario revisar la situación de la mujer durante ese período inicial del Franquismo en sus dimensiones socio-políticas, jurídicas y culturales, señalando sus perfiles definitorios, sus instituciones y sus efectos históricos a corto y largo plazo. El análisis y la exposición se harán a partir de una lectura seleccionada de obras y autores solventes y actualizados.

Estados Unidos y la Guerra civil española (1936-1939).

El trabajo pretende examinar un aspecto del proceso de internacionalización de la guerra civil española de 1936-1939: el papel desempeñado por los Estados Unidos de América en el conflicto. Basándose en la más reciente historiografía nacional y extranjera sobre esa dimensión exterior del conflicto español, el estudio analizará la respuesta de las autoridades norteamericanas ante el conflicto, analizando sus motivos y consideraciones, sus actuaciones y sus efectos sobre la marcha y resultado de la contienda. También estudiará el impacto socio-político y cultural de la guerra en la opinión pública y los medios de comunicación norteamericanos. En definitiva, se trata de un estudio sobre la dimensión internacional de la guerra civil a través de la actuación del gobierno de Estados Unidos y del impacto sobre la sociedad norteamericana de dicho conflicto.

ATILANA GUERRERO SÁNCHEZ

La Idea de la Historia como maestra de la vida.

Se propone en este trabajo examinar la vigencia del concepto antiguo de la Historia como disciplina humanística que “enseña a vivir” de acuerdo con los ejemplos morales de los personajes históricos. Desde Cicerón, de cuya expresión “magistra vitae” en su obra *De oratore* surge esta definición de la Historia, hasta Nietzsche y la filosofía actual, muchos autores se han preguntado por la utilidad de la Historia como saber práctico, antes que teórico. A partir de la obra de Hayden White, *Metahistoria. La imaginación histórica en la Europa del siglo XIX*, nos plantearemos el desarrollo de estas ideas acerca del papel de la Historia en la sociedad actual.

El estoicismo como escuela de pensamiento en el presente político.

Se propone al alumno recoger la actualidad de la escuela filosófica del estoicismo en los medios de comunicación extraacadémicos bajo el formato de “filosofía de vida” o “Autoayuda”. Con ello, pretendemos poner de manifiesto la relación entre la filosofía universitaria y la filosofía mundana para examinar las diferentes formas históricas de institucionalización de la Filosofía.

GRADO DE ESTUDIOS INGLESES

ATILANA GUERRERO SÁNCHEZ

Sobre *The History of England* de David Hume

Se propone al alumno hacer un estudio sobre la obra *The History of England* del filósofo David Hume, como aquella que contribuyó a su fama durante su vida mucho más que sus escritos filosóficos. Repasaremos algunas de las biografías más importantes sobre el mismo y valoraremos su influencia en la historia del pensamiento inglés hasta nuestros días.

GRADO DE FILOLOGÍA HISPÁNICA

ATILANA GUERRERO SÁNCHEZ

Las ideas de vida y muerte en las Coplas a la muerte de su padre de Jorge Manrique.

Se propone la lectura y estudio de la obra poética de Jorge Manrique, especialmente sus Coplas a la muerte de su padre, desde el punto de vista de la filosofía moral de su época, a caballo entre el medievo y el Renacimiento. En ellas aparece una idea de la vida y de la muerte gracias a la que podemos ponerle en relación con la “nueva visión” del humanismo renacentista.

GRADO DE LENGUAS MODERNAS (FRANCÉS)

ATILANA GUERRERO SÁNCHEZ

Análisis filosófico de *El muro* de Jean-Paul Sartre.

Se propone la lectura y análisis de *El muro*, la primera de las cinco novelas cortas que componen la obra homónima de Jean Paul Sartre publicada en 1939. Con ello queremos introducir la cuestión del uso que los filósofos especialmente en el siglo XX (como podemos ver en España con Unamuno) han hecho de la novela como medio de exposición de sus ideas.

GRADO DE LENGUAS MODERNAS (PORTUGUÉS)

ATILANA GUERRERO SÁNCHEZ

La idea de Saudade y el Saudosismo como corriente literaria.

Para el grado de Portugués, proponemos al alumno la lectura de uno de los más alabados autores contemporáneos de la lengua portuguesa, Teixeira de Pascoaes (1877-1952), impulsor del movimiento estético y literario del Saudosismo. Analizaremos su idea de la *saudade*, considerada por Pascoaes como el elemento definidor del “alma portuguesa”, tal como, según el poeta, testimonia la literatura portuguesa a lo largo de los siglos. Se podrá elegir como objeto del trabajo alguno de sus libros representativos.

GRADO EN INFORMACIÓN Y DOCUMENTACIÓN/ PCEO INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN/ PCEO INFORMACIÓN Y PERIODISMO

FRANCISCO RICO CALLADO

La documentación de las instituciones en Extremadura en la Edad Moderna y Contemporánea

Estudio diplomático, tipologías documentales de series documentales existentes en archivos públicos o privados.

Documentación del patrimonio histórico. Conocimiento de los archivos extremeños

Estudio diplomático, tipologías documentales de series documentales existentes en archivos públicos o privados extremeños.

La documentación municipal en la Edad Moderna. Tipologías y características.

Estudio de fondos documentales municipales a partir de la investigación sobre la configuración institucional y funciones desarrolladas por los municipios de la Edad Moderna, desde una perspectiva diplomática y documental.